

Zeitschrift: Actio : un magazine pour l'aide à la vie
Herausgeber: La Croix-Rouge Suisse
Band: 95 (1986)
Heft: 6

Artikel: Dans la jungle des médecines naturelles
Autor: Baumann, Bertrand
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-682234>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

VÉCU**TOUT SAVOIR SUR LA PROFESSION DE RADIESTHÉSISTE**

Formation: Comment on devient radiesthésiste

En Suisse et ailleurs en Europe, il existe une foule d'écoles ou de centres de formation. Dans cette jungle, il est difficile de s'y retrouver, d'autant plus que les charlatans dans ce domaine sont nombreux. La majeure partie des grands radiesthésistes suisses exerçant actuellement se sont formés en autodidactes ou ont été, un jour ou l'autre, les élèves d'un praticien célèbre.

Pour de plus amples renseignements, le mieux est de s'adresser à l'Association romande des praticiens en thérapeutiques naturelles.

Organisation et surveillance de la profession: Les radiesthésistes n'ont pas d'organisation propre, mais sont englobés dans l'Association romande des praticiens en thérapeutiques naturelles, qui regroupe tous les naturopathes exerçant en Suisse romande, quelle que soit leur spécialité.

Les naturopathes désirant devenir membres de l'association doivent se soumettre à un examen d'entrée, soumis à des conditions assez sévères. Ils devront ainsi prouver leurs capacités dans leur spécialité ainsi que leurs connaissances des principes fondamentaux des thérapeutiques naturelles, de l'anatomie, de la physiologie, etc... Ils devront également avoir pratiqué pendant trois ans au minimum, n'avoir encouru aucune plainte de leurs patients, et pouvoir faire état de résultats positifs.

Le candidat admis devra encore patienter deux ans avant de pouvoir suspendre dans sa salle d'attente le diplôme délivré par l'association. Plus important encore est le tribunal d'honneur, chargé de veiller au respect des règles de la profession. Le naturopathe doit en particulier s'engager à garder le secret professionnel et à recommander à ses patients de continuer à suivre le traitement prescrit par le médecin traitant.

Tout manquement à ces règles peut entraîner l'exclusion du praticien. De semblables sentences ont d'ailleurs déjà été prononcées.

Tarifs: Il n'existe pas de convention tarifaire. Certains praticiens laissent à leurs patients la liberté de donner ce qu'ils estiment devoir donner. En moyenne, on peut dire néanmoins qu'une consultation chez le radiesthésiste coûte entre 40 et 60 francs pour une heure.

Relations avec les autorités et la médecine officielle: Longtemps contraints à exercer dans une semi-clandestinité, les naturopathes, et parmi eux les radiesthésistes, peuvent aujourd'hui pratiquer à visage découvert. Bien qu'encore floues, les législations cantonales tendent à devenir moins rigides. Dans le canton de Vaud par exemple, l'exercice de la naturopathie repose sur une interprétation des articles 124 et 125 de la loi vaudoise sur l'organisation sanitaire, qui dit en substance que celui qui n'aggrave pas l'état d'un patient et ne commet aucune faute, peut être relevé de toute peine... A Neuchâtel en revanche, la législation est beaucoup plus restrictive.

En Suisse alémanique, c'est Appenzell qui détient le record de libéralisme vis-à-vis de l'exercice des thérapeutiques naturelles. Au niveau personnel, certains naturopathes entretiennent d'excellentes relations avec les médecins de leurs patients et collaborent étroitement avec eux.

autour d'un cercle les causes possibles. Cela va du stress au surmenage, en passant par les maladies héréditaires ou les dérèglements d'ordre sexuel. «Il y a quelques chose de peu clair dans votre passé», déclare-t-il perplexe. Faute de temps, la consultation s'arrête là. Au fond, si je vous en disais plus, ça comprometttrait ma crédibilité... □

CE QUE SOIGNE LA RADIESTHÉSIE

Là où elle peut être efficace: stérilité, troubles neuro-végétatifs, ulcères, eczéma, démangeaisons, migraines, douleurs du dos, dépressions, rééquilibrage après narcose, traumatismes, rhume des foins, commotions, fatigue, angoisses, stress, fractures de toutes sortes, sciatique, zona, cystite, impuissance, frigidité, mycoses vaginales, douleurs des règles, absence de règles, sinusite, douleurs musculaires, hypertension, palpitations, refoulements, problèmes psychologiques, vertiges, tachycardies, névrites, infection urinaire, certaines maladies de peau, etc...

Là où les chances de succès sont minimes: cancer, paralysies, scléroses, hémorragies.

SANTÉ**Petit répertoire à l'usage des profanes**

Dans la jungle des médecines naturelles

Les médecines naturelles pullulent. Mais on ignore souvent tout d'elles. Elles ont parfois été découvertes par accident. Nous en avons choisi cinq pour vous les présenter brièvement.

Bertrand Baumann

**La plus connue:
l'homéopathie**

Elle fut «inventée» par le médecin allemand Hahnemann, il y a plus de 200 ans. Etabli en Saxe, Hahnemann abandonna un beau jour l'exercice de la médecine traditionnelle, peu convaincu par l'efficacité de cette dernière. Il s'intéressa aux plantes et décida un jour d'expérimenter sur lui-même les effets de la quinquina, les traités de pharmacopée de l'époque donnant des indications très contradictoires quant à ses propriétés. Les effets ne tardèrent pas à se faire sentir: la quinquina provoqua chez Hahnemann des accès de fièvre, justement le contraire des effets escomptés. Sans le vouloir, Hahnemann avait expérimenté le principe de similitude, un des principes de base de l'homéopathie. Pour guérir une maladie, l'homéopathe choisit une substance provoquant des symptômes identiques à ceux présentés par la maladie. Ainsi, à un patient souffrant d'insomnie, l'homéopathe prescrira 2 granules de «cofféa», et celui-ci dormira!

Une histoire de Ying et de Yang: l'acupuncture

L'origine de cette thérapie se perd dans la nuit des temps. Dans la préhistoire déjà, les Chinois avaient remar-

qué que certains troubles organiques provoquaient des douleurs en des points précis du corps. Ils auraient alors eu l'habitude de traiter leurs malades en enfonceant des pointes de silex taillés en ces points. Ils en ont répertorié plus de 670, répartis sur tout le corps. Ces points sont reliés entre eux par des méridiens invisibles, par lesquels passe la circulation énergétique du corps humain. L'équilibre énergétique du corps humain repose sur une bonne répartition des deux forces vitales appelées Ying et Yang. Un excès de Ying ou de Yang peut entraîner la maladie. L'acupuncture est une excellente médecine préventive. Les Chinois la considéraient d'ailleurs comme telle: un habitant de l'Empire céleste cessait de payer son acupuncteur lorsqu'il tombait malade.

**La plus piquante:
la mésothérapie**

Peut-être la plus jeune des médecines naturelles: son entrée dans le vaste domaine des médecines douces remonterait à ... 1952. Cette année-là, un médecin de campagne français, le docteur Michel Pistor, soigna un vieux cordonnier complètement sourd en proie à une violente crise d'asthme, en lui faisant une injection de procaine. Le

(suite p. 30)

Arnica Montana L.

Plante de montagne particulièrement résistante, répandue en Europe, haute de 20 à 60 cm, qui se plaît dans les endroits peu calcaires, dans les prairies sauvages, dans les marais asséchés d'altitude, dans les bosquets de conifères peu denses, jusqu'à une altitude de 2800 mètres. On obtient la teinture originale (utilisée en homéopathie), en mélangeant le rhizome court et épais soigneusement séché et réduit en poudre, avec le tissu cortical clair, circulairement parcouru de canaux de résine et séparé de la moelle par un cercle de bois jaune et étroit, ainsi que les racines longues et passablement dures.

Compositae.

*Arnica montana* L.

Nd Natur v. W. Maller